

Correction Histoire, 5° A, B, C et D, Semaine 1^{er} au 5 juillet, M.STEPHAN

Rappel consignes ; Histoire : Dans le cadre d'un travail sur les contacts dans la Méditerranée entre le XI^{ème} et le XIII^{ème} siècle, répondre aux questions 1 à 4 p.55 du manuel + A l'aide de vos réponses et des documents p.54-55 du manuel, rédigez un texte de 7 lignes minimum sur le sujet suivant : « Le commerce en Méditerranée entre le XI^{ème} et le XIII^{ème} siècle. »

Question 1

- a) Il y a 4 principales villes marchandes en Italie au XII^e siècle : Venise, Gênes, Pise et Naples. Venise se trouve au Nord-Est des territoires italiens, dans l'Occident chrétien mais proche de l'Empire byzantin.
- b) Les marchands italiens font du commerce avec principalement 5 villes de la Mer Noire et de la Méditerranée orientale : Tana, Trébizonde, Constantinople, Acre et Alexandrie. Parmi les marchandises achetées, nous pouvons citer les céréales, la soie, les épices...
- c) Ces marchandises sont ensuite vendues dans tout l'Occident chrétien.
- d) Venise fait figure de carrefour maritime, c'est une ville littorale, proche des royaumes chrétiens d'Occident mais aussi de l'Empire byzantin.

Question 2 : Les avantages des Vénitiens dans l'Empire byzantin sont financiers (revenus, pas de taxes pour le commerce) et commerciaux (boutiques à Constantinople).

Question 3 : Les marchands pisans bénéficient de la liberté commerciale en Egypte. Cela permet à ce dernier pays de développer son économie.

Question 4 : En 1174, un conflit éclate entre l'Empire byzantin et Venise. Cette cité voit, comme d'autres villes italiennes, ses marchands arrêtés et massacrés à Constantinople. En 1204, il s'agit donc d'une vengeance quand Venise aide les croisés à piller Constantinople.

Question finale : 3 civilisations dominent la Méditerranée entre le XI^{ème} et le XIII^{ème} siècle : l'Occident chrétien, l'Empire byzantin et le monde musulman. Des échanges existent, notamment sur le plan commercial. Les cités italiennes sont parmi les villes le plus prospères : ex : Venise, Pise, Naples... Les biens échangés sont de la soie, des céréales, des épices... Des accords économiques sont réalisés : par exemple entre Byzance et Venise (1082) ou entre Pise et l'Egypte (1154). Mais parfois des conflits mettent fin à ce commerce comme en 1171, année durant laquelle des marchands italiens sont arrêtés et tués à Constantinople.